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メタバース！

お恥ずかしながらメタバースという言葉をつい先日知りました。

大きなメガネのようなものをして（しなくても）、自分の人形（アバター）をネット上で操って、仮想空間の街を歩

いたり、公園に集まってお話をしたりコンサートに参加したり、自分の好きな空間を作ったりなど、、そういう仮

想空間のゲームと言っていいのか、、現実ではない空間を楽しむものです。もちろんそのアバターを動かし

ているのはどこかの人間です。

私はテレビを持っていませんが、車にはテレビが付いて、たまたま車でテレビをつけたらメタバース特集が放

送されていました。

メタバースというのはインターネット上の仮想空間の総称で、運営している会社はいくつもあります。

メタバース空間では区画があり、その区画は売買されている。ある会社が販売している一区画は 30 万円～

2500 万円とのこと！芸能人の中にも区画を買っている人がいて、その近くは高額になるのだとか・・・2022 年

は 1000 億円市場らしいです！すごすぎる！

福祉事業所の方に聞いたら、コロナ騒動期間に増えた引きこもりや、自閉症の方には社会復帰のきっかけに

なるとも言われていてかなり広がっているようです。

そして Facebook が会社名をメタに変えたのも、メタバースに力を入れるからだということ！知らなかった、、

そうだ！それならメタバース空間でサン・スマイルをしたらいいのではないか！商品を手にとって裏表示もで

きて、店員もアバター！そんな時代が来るのかしら！そのようなことを思いつくなんて私は天才かも！っとお

もったらすでに普通にやっているそうです、、ガク(笑) （サン・スマイルはネット通販もしませんのでやらないと思いま

すが）

さらに驚いたのは、私は医療従事者資格を持っているので

医療系限定サイトニュースも見ることができるのですが、そ

こに右のニュースが！やばい、私はめちゃくちゃ時代に遅

れている！そして、また別のニュースで、仮想空間上で好

意を持った男女がいて、男性が女性にプレゼントをたくさん

していたそうです（実際にお金がかかる）。現実世界で結婚

したいと男性がその女性に告白した時に、その女性からフ

ラれてしまった。。その後男性は、、なんと現実世界でその女性に今まで貢いだお金の返還要求裁判を起こ

しました！

私の情報では、まだ裁判中だと思いますが、いやいやなんともはや・・・

死後の世界があるとすれば、この世の中には、生きている現世とあの世以外にもう一つ「世」ができたのか！

と、もうかなり衝撃でした。そしてサン・スマイルのスタッフには、世の中はこんなことになっている！だからせ

めてツイッターをやろう！と話しています(笑)

特に、若い方々が仮想空間も当たり前になった時に、その方が中心的年代になった時の世の中はどうなっ

ているのでしょうね。



私が学生の時は、学生会を運営していた関係で

（当時は数字しか表示されなかった）ポケベルを持た

されていました。就職してからは当時とても高価だ

った携帯電話を持たされて、インターネットにつな

ぐにはビーコンビーコンピーヒュルヒュルヒュルーと

FAX回線を使っていました。それから時代は変わり

PC やスマホが普及し本当に世の中は変わりまし

た。

このメタバースという世界でももしかしたら今までの

変化以上の変化が生れてくるかもしれません。

日本の内閣府主導の「ムーンショット計画」

「スーパーシティ」「スマートシティ」をご存じでしょう

か（右の図はすべて内閣府サイトから）

スマートシティの定義は『仮想空間と現実空間を高

度に融合させたシステムにより、経済発展と社会的

課題の解決を両立する、人間中心の社会』です。

人類は狩猟民族→農耕民族→工業社会（産業革

命・軍事）→情報社会（金融も）と社会変化してきて

います。その次の時代を作ると言っています。

みなさん！SF 映画のような社会が実はもう実証化

に向けて始まっています！

わたしとしては驚き桃の木山椒の木です！

メタバースから AI からすべてがつながって水面下

で変わっていっています！

孫正義さんがたしか 2018 年に AI 開発に 10 兆円

投資すると言っていたのにも大変驚きました！ほぼ

人件費とすると 10 兆円で優秀な人材を集めたら何人になるのか！妄想ですが、年収 1000 万円としたら 100

万人分！世界中の優秀な 100 万人が毎日 AI の仕組みを作っていたら、、もう想像できません！

この視点からも将来、どのような世の中になっていくのか、、分かりません！

ただ間違えなく言えることは、衣食住が基本という事です！そのなかでも食！食を育む農！農を継続させて

くれる、種や微生物、昆虫、動物などの多くの命たち！そしてその関りの中で生きていくことからの幸福の探

求が基本であるという事です！

幸せという字は「土」の間に「立」と書きます。人は土から離れては生きていけませんから！

松浦智紀記





四方山閑話

カレーの想いで（続編）

私はカレーが好きです。特に辛いのが好きです。（笑）同じく辛いカレーが好きな友達とあちこちと食

べに行ったものです。

ある日友達の友達が上京した折、3 人で池袋にある激辛の店に食べに行きました。私たち二人が

平然と食べていると、その上京した友達はあまりに辛かったのかパット顔を上げて鳩が豆鉄砲を食ら

ったような顔で、私と友達を交互に見てました。それが一口食べるごとにその動作をしていたので、そ

してその表情がもうたまらなく可笑しくて可笑しくて、私は初対面だったので大笑いするのも失礼だと

思い、笑いをこらえるのが一苦労だった思い出があります。

またある時、武術の師匠から銀座に日本一美味しいカレーがあると言われ、友達と行くことにしまし

た。もう行く日まで頭の中は日本一のカレーを想像し、行く前日は興奮してなかなか寝付けませんで

した。いよいよ待ちに待った日本一のカレーを食べる日が来ました。銀座、しかも日本一美味しいカ

レーの店、さぞかしそれなりの店構えだろうとおしゃれして電車で向かいました。日本一のカレーを思

い浮かべては何度も何度もつばを飲み込みながら電車は銀座駅に到着しました。店に向かう途中、

気持ちは最高潮に高揚していましたが、たどり着いた住所にはイメージしてた店の雰囲気とはかなり

かけ離れた普通の食堂のような店構えでした。「あれ？おかしいなぁ」と思いながらも。「まぁしかし、こ

ういった店のほうが案外とびっきりの美味しいもの

がある」と自分自身を納得させながら店に入りまし

た。そこには 10 席位の本当にこじんまりしたところ

で、壁にはってあるメニューを見ると大森カレーと

いった、駅の名を冠したカレーのメニューがありま

した。ここで日本一のカレー像がガタガタとまでい

かないもでもガタと崩れはじめました。それでも気を取り直して○○カレーを注文しました。

期待に胸膨らませながらカレーが来るのを待っていました。いよいよカレーがきました。おお―‼な

んと目玉焼きが鎮座されているではありませんか。「こ、こ、これは普通のカレーじゃないか」と日本一



のカレー像が音を立てて崩れ落ちるのを感じました。それでも気を奮い立たせて「でも味はとびっきり

美味しいにちがいない」と自分自身に言い聞かせ

カレーを食べ始めました。

「………」普通のカレーの味でした。期待がものすごく大きかっただけに私と友達の落胆は言わずも

がなです。これが他の友達や人から聞いてきていたのなら、「何が日本一かᇰᇱ 」と怒り心頭になった

ところですが、なにせ師匠から教えていただいたものだから「う～む」としか言えませんでした。友達も

普段なら冗談めいて毒づくのですが、師匠を気遣う私を気遣ってか「ちょっとね」と一言漏らしたぐら

いでした。後日、師匠に行ってきた旨を報告すると、「どうだった」と聞かれ遠慮がちに「日本一とは」と

言いかけたようとした瞬間まさに間髪を入れず「まずかったか」と少し怒気を含んだ口調に「いえ、美

味しいかったです」と即座に返答しました。師匠は満足げに頷いておられました。

武術の世界では、師匠の言うことは絶対であり、そもそも口答えすることは許されないことなのです。

師匠が帰幽されその葬儀の後奥様と師匠の想い出話でそのことを奥様にお話したところ、大いに笑

われ、私が「さすがに日本一とは」と言いかけたら、即「まずかったですか」と言われ、「いえ、美味しか

ったです」と返答しました。やはりこの夫にしてこの妻ありと内心可笑しくも嬉しくもありました。しかし、

あの目玉焼きの載ったカレーは本来なら普通に美味しいと思うのですが、日本一と聞いてから、私の

頭の中では今までたくさんカレーを食べてきたデーターを元に、味、匂い、見た目等日本一のカレー

のイメージがすっかり出来上がり、脳が日本一のカレーを食べる準備ができていましたから、なんか肩

透かしをくらったみたいで気持ちがもやもやしていましたので、当時はやっていたティラミスをやけ食

いして帰りました。人間は想い次第との言葉があります。人間の想いとはすごいもので、今回は私の

想いが日本一のカレーは実際にはないけれども私の中では実体として出来上がっていました。それ

は現在のコロナの状況も同じことだと思います。最初の頃は、政府やマスコミが実体なきものをさもあ

るように恐怖を植え付け、毎日のようにマスク、消毒、何とかディスタンス等の連呼でいつしか国民の

頭の中に確実に実体あるものとして出来上がってしまって、もうコロナ禍が始まって 3 年になろうとして

いて様々なことが判明してきたにも関わらず、状況は何ら変わっていません。もういい加減にコロナ禍

はもう政府、マスコミ云々でなく、一人ひとりの想いが作っていることに気がつかないと、この状況は終

わりなく延々と続くのではないでしょうか。

サン・スマイル出荷センター所長 松浦学

                    （医療従事者指圧師、あさひ武術俱楽部主宰）





産業廃棄物

産業廃棄物についてあまり考える機会はないですよね。この産業廃棄物は実は農業と密接な関係がありま

す。日本の産業廃棄物ランキング！（令和２年度実績値）

1 位 汚泥 170,429,000 トン（1.7 億トン）（国民一人当たり 1.365 トン！ 国民一人、一日当たり 3.7 ㎏）

2 位 動物の糞尿 81,855,000 トン（8.2 千万トン）（国民一人当たり 656 ㎏！国民一人、一日当たり 1.8 ㎏）

3 位 がれき類 61,895,000 トン（6.2 千万トン）（国民一人当たり 496 ㎏！ 国民一人、一日当たり 1.4 ㎏）

上位３つで全体の 80％以上を占めています

（以下、ばいじん、鉱さい、ガラスくず等、木くず、廃プラ、金属くず、廃油、その他）（日本人口 12,483 万人として）

すごいですよね、、絶句です！汚泥に関しては各都道府県で 1 か所以上処理場を作ることが義務付けられ

ていると聞いています。以前、某県の処理場に行ったことがあります。辺りは今まで嗅いだことがない異臭、

周囲の木々は枯れ、廃墟のようなところでした。そこでは地

球にやさしいクリーン肥料製造！というような看板が出てい

ましたが、、、

私たち日本人が生活するなかで出しているこの産廃。どうし

ても出てしまうものです。それを見て見ぬふりすることはでき

ません。

ライフスタイルや経済スタイルを変えていく必要が根本的に

ありますが、大きな外部要因がなければ、すぐにはそれもで

きません。動物の糞尿は私たちが食べるお肉、乳製品が元

になっているのですし。。。

さぁ どうしたらいいのでしょうか？私が学生だった 30 年ほ

ど前にも同じ問題が騒がれていました。

その解決として様々な研究がなされてきましたが、一番手っ

取り早いのは、田畑、果樹園に入れることです。有機肥料を

使用しています！というようにイメージをよくして！

汚泥肥料の一番の問題はカドミウムや水銀などの重金属で

す。重金属が現代の技術をもっても完全に抜くことができま

せん。

新聞にもその点の記載がありますが、ス

ルーされています。ここまでしか書けなか

ったのでしょうか、、

以下新聞抜粋

国産肥料の増産を急ぐのは、化学肥料

の価格が急騰しているためだ。（中略）汚

泥肥料 1 キロ 2 円で販売する。

政府は、肥料の国産化と低廉化で「一石

二鳥」の効果がえられるとみており、肥料

の需要が多い地域は、将来的に下水汚

泥の全量を肥料として活用したい考えだ。

（以上抜粋） 無肥料自然栽培ならまった

く無関係ですけどね！  松浦智紀記



米と日本人 シリーズ 7

3 数ある穀物の中で米が日本の主食になった歴史 （その 3）

日本では稲作が始まって約 3000 年の歴史の中で、日本人が過不足なくお米を食べられるようになったの

は、昭和 42 年（1967 年）。そしてどうして日本人の主食がお米になったのか？その 3！

保存性がすばらしい！

お米の籾はとても優れた保存袋（殻）。この籾を研究し保存袋を製造しているメーカーさんもあるとか！ネズミ

がいなければ(笑)1 年 2 年なんてへっちゃらです！お米は保存性にも優れた穀物なのです！

保存性が優れいているのも主食になった一つの要因でしょう！

ただ江戸時代から現在まで玄米流通が主流ですので低温倉庫に入れたりして保存をしなければいけないで

すが、それは歩留まりや選別をその都度しないといけなくて、籾をとった（もみすり）後でしかわからないからと

いう理由が大きいようです。

連作ができる！

稲作には連作障害がないというのは、微妙です。ただ水稲（すいとう：田んぼに水をはって作る稲）は水が入

っていて流れていくので連作障害が起こりにくいといわれています。陸稲（おかぼ／りくとう：畑で作る稲）で

は連絡障害が起こりやすいといわれています。

水稲栽培で連作障害がなく毎年同じ場所で栽培できるのは、素晴らしいことです！もし連作障害があるとす

れば、毎年田んぼを変えないといけなくて、田んぼを休ませている間の管理はとても大変ですから！

単位面積当たりの収穫カロリーがすごい！

米：2230 kcal/年/m2

トウモロコシ：2000 kcal/年/m2

麦：1715 kcal/年/m2

大豆：1025 kcal/年/m2

国連食糧農業委員会 FAO の [Production Yearbook]（1977 年）

いかがですか！お米、すごいでしょ！ 多くの穀類の中でも生産性がとても高い！ですので、一度田んぼに

なった地は、麦などには戻らない（生産量がへるので）という世界的な流れがあるのは頷けますが、それをこ

のような統計がないころから栽培は大変な水稲を選んだ先祖はすごいと思います！

日本は「瑞穂の国」という事を聞かれたことあるかと思います。

もう少しちゃんと言いますと「豊葦原 瑞穂の国」（とよあしはら）昔の日本の呼び名です。

もっとちゃんと言いますと

「豊葦原之千秋長五百秋之水穂国」（とよあしはら の ちあきながい ほあきの みずほのくに）

日本は、古来より葦が生えるような湿地が多かったということがわかります。よく言えば水に恵まれていた。で

も湿地が多く荒れることが多かった。荒れることで田畑は豊にもなっていきましたが、飢餓の原因にもなり、日

本中で水利工事が行われるようになりました。

過去、稲作が始まったのは弥生時代と言われていましたが、縄文の遺跡からも栽培の痕跡が見つかってい

ます。私の推論ですが、縄文時代後期に稲作が始まり、水利技術ができはじめ、その水利技術が本格的に

始まることによって水稲栽培が盛んになりそれが弥生時代につながったという事です。

日本の水利、土木工事（土木は「土」と「木」なんです！）技術は素晴らしい！3000 年以上の歴史があるので

すから！例えば利根川は昔、東京湾に注いでいたのですよ！すごい！ 次回は水利も含めた続き！



カンナビノイドシステム （恒常性について）

私たちの体は体温を一定にしたり、怪我をしたら修復したり、風邪をひいたら治そうとしたり・・・ 神経や免疫、

ホルモン系などを駆使して体を一定に保とうとし、体がいつも元気でいられるように一生懸命働いてくれてい

ます。このことを恒常性（こうじょうせい/ホメオスタシス）といいます。

例えば昆虫は体温を一定に保てません。寒くなると壁にじっとしいて動かない蚊を見たことありませんか？あ

れは、温度が下がって動けないのです。人間、動物の場合は寒い場合には体を温かくし、暑いときは体を冷

やす機能を持っています。これも恒常性という性質を持っているからです。

そしてこの恒常性を維持するのは「ホルモン（内分泌）」「自律神経」「免疫」の３つが相互に関連しているとい

われてきました。それが 1988 年にこの三つを調整しているものがあるとわかったのです！この３つの親玉で

す(笑)。

それがカンナビノイドというシステムです（正確には「内因性カンナビノイドシステム：略 CES）と言います）。

このシステムにはホルモン、自律神経、免疫以外

にもよく作用するものがあります。腸内細菌（共生

微生物）、指圧など、生活習慣（睡眠、運動、食生

活など）です。

このシステムは脳を含めた神経系だけではなく、

全身にあることが分かっています。これも大発見

だったのです。細胞の一つが作用していく（この

仕組みはとても難しいので割愛しますがいわゆる

膜系の働きです）など想像だにできなかったと思います。（右の図は Peak Health Energy より）

このカンナビノイドシステムに作用する原料として油があります。

オメガ３、オメガ６、オメガ９という油の種類をお聞きになったことがあるでしょうか。オメガ３、６のバランスよく食

べることでこのシステムにはたきかけてくれる物質を作り出せます。

また、オメガ３、オメガ６は人間が体内で作り出せないので植物や動物、魚などを食べることで補充できます。

ただ現代の油の多くはオメガ６で、オメガ３が少ない。また油の取りすぎでカンナビノイドシステムの働きが機

能しづらくなっています。

昔ながらの食生活をしていれば大きな問題にはな

らないのではないかとも思います。

右の図は農林水産省のジュニア農業白書からで

す。植物油の量が最新では１０本と書いてありまし

た。ものすごい消費量が増えているのです！この

油の量を 1/3 にしましょう。というのはかなり気合を

入れないとできない。昔は油はとても貴重なもの

で、食べるというより、まずは明かりに使っていたで

しょう。それが現代は１５㎏も消費しているのですも

のね！オメガ３が多い植物油はエゴマ油、アマニ

油など。お魚ならサバ、イワシ、サンマ等です。日

常的な食生活でこの油のコントロールができることが一番！ただ、こんなに乱れてしまった日本ですので、Ｃ

ＢＤオイルを活用しましょう！ということです！ＣＢＤオイルはそれ自体が必要に応じて内因性カンナビノイド

システムに作用してくれることが分かっているのです！すごい！



スタッフ
日向（ひなた）

先月11/29に行われました「浩志
会」で松浦が講演会を行いました。
浩志会とは官庁等及び企業の中堅
幹部の方が2年間研修会員となり、
研修期間を終了した会員とOB・
OGが活動している団体です。
官庁関係や大手企業の役員の方々
が主に在籍しております。

「浩志会」では以前にも講演をしており、今回が2回目！ブータンについて講
演致しました。

テーマは「幸せの国ブータンにおけるオーガニックの普及定着を支援する現場
から」です。
私もブータンに今年行かせて頂きました。

昔の日本のような風景で、とてもゆったりと時間が流れています。第一印象は
とても懐かしい！！昔はこんな風景だったなぁ～と感じました。（その時代に
生まれていませんが（笑））

外国ですが、全く違う場所に来たという感覚はなく、すぐ空気感には馴染むこ
とが出来ました。
（ご飯はあまり馴染めませんでした（笑））

ブータンはオーガニック100％を目指しています。ですが、オーガニックを

作っても、ブータン国内での認知度が低く、オーガニックのブランド力がまだ
弱い状況です。おいしい安全な野菜という認識はありますが、認証制度がまだ
完全に確立しておらず、販売するのに苦戦をしております。

オーガニック小豆を栽培指導していく中で、国内での販売が今後のブータンに
とって、必要なことだと感じました。

ブータン人はゆっくりで、日本と感覚が少しズレますが、とても優しい方々ば
かり！幸せの国ブータンには今後も関わっていきたいです。そんな幸せいっぱ
いのブータンに皆様も一度行ってみてはいかがでしょうか？

ブータンにて現地の方へお話しをする松浦。左上

ブータンの国旗



日替わり弁当 950円～

920円～

令和 2年度第 3次補正事業再構築補助金により作成

月替わり弁当

800円～わ っ ぱ 飯

農
家
さ
ん
か
ら
の

　
　
　  

贈
り
物

全国の農家さんからその日に届いた

愛情たっぷりの無農薬野菜を

たくさん使ったお弁当・わっぱ飯  などなど

三井住友
銀行

ニコラス精養堂

ココカラファイン

松陰神社入口

松陰神社
前 至若

林

東急世田谷線

どらっぐ
ぱぱす

セブンイレブン

世田谷通り

至上町
世田谷区若林 3-15-1
☎ 03－6804－0581

開店時間 　11:30-14:00

　　　　　 17:00-20:00

休日　土日祝

まごわやさしい

（まごわやさしい）

（19:00 ラストオーダー）

出
産
・
子
育
て
世
代
に
向
け
に

お
食
事
を
提
供
し
て
き
た

シ
ェ
フ
達
が
、
全
国
各
地
の

こ
だ
わ
り
農
家
さ
ん
の
想
い
を

無
添
加
弁
当
に
し
て

お
届
け
い
た
し
ま

す

サン・スマイルの戦友　自然回帰さんが
お弁当の店を世田谷松陰神社前近くにOPEN！ 

自然回帰さんは産前産後食の聖路加国際病院で長年作ってきた経験があります。
お母さん方、お子様に本物の食を伝えていきたいと！Openしました！
ぜひ宣伝いただけたら嬉しいです！ 

動画撮影しました！こちらのQR
からぜひご覧ください！→ 



V o l . 0 0 1

金井農園さんのご紹介

群馬県沼田市で農業を営む金井農園さん。

真田家が整備した真田用水から流れてくるきれいな

雪どけ水を使ってお米を栽培しています。

「真田のコシヒカリ 小松姫」のブランドで、有機米・

無農薬米を栽培し、全国のお米食味コンクールでは

上位入賞常連の農家さんです。沼田盆地は昼夜の

寒暖の差が大きく、美味しいお米の栽培に適した

エリアです。また、環境に負荷をかけない循環型

農業を実践しており、安全安心な美味しいお米です。

是非、お楽しみください。

「
ま
ご
わ
や
さ
し
い
」
は
、

 

全
国
の
無
農
薬
農
家
さ
ん
の

         

想
い
を
伝
え
る
お
店

＊「まごわやさしいつうしん」では生産者さんの想いを大切にしたいと考え、不定期で農家さんのことを伝えていけたらと思っています。

大野シェフ 午除シェフ

まごわやさしいシェフのご紹介

経歴

聖路加産科クリニック料理長
経歴

リニーオ料理長
薬膳食堂調理

金井さん



☆シアバター80g

2,860円

スタッフ
日向

コールドプレス製法で作った「100%未精製コスメ用シアバターバーム」です。

未精製のシアバターとは、濾過以外の加工・精製（不純物の排除）などしていないということで

す。色はクリーム色でほのかにナッツの香りがします。一般的には加熱（煮沸）して作られるた

め微量な有効成分が失われてしまいますが、「未精製シアバター」は、天然保湿の成分や微量成

分を余すところなくお使いいただけます。もちっとしながらも、すーっと肌どけのよい滑らかな

つけ心地で、感動的な使用感のプレミアムバームに仕上がっています。

顔用保湿クリーム、リップバーム、ヘアケア、ボディクリームなど、全身にお使いいただけます。

アフリカでは強い日差しから身を守るための紫外線対策

としても使用されています！

ステロイドを使っていた人もシアバターで治った。

ひどいあかぎれが毎年続いていて何を使っても治らなかった

方が治ったと、うれしい声を続々頂いております！！

男性の私も愛用しています。馬油と混ぜて使っています！！

効果抜群！！本当にお肌がしっとりします！！

多くの方にぜひ使っていただきたいです！！

感動のシアバターを

お試しください！！

☆シアバター35g

1,980円
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  小麦粉

バージョン

こめ粉バージョンそば粉バージョン

どれもおいしいシュトーレン販売！

年内は 12/30(金)まで、年始は 1/6(金)より

【クリスマス】

ムソー・創健社カタログ商品お渡し開始 12/20(火) 17 時以降～

【おせち】

ムソー・創健社・恒食カタログ商品お渡し開始 12/26(月) 17 時～

ご予約以外の店頭販売 12/26(月) 17 時ころから

【のしもち】(ご注文用紙店頭でお配りしています！)

締め切り 12/20(火) お渡し 12/28(木)12 時以降 ～ 29 日(木)

※30 日(金)は営業いたしますが、のしもちは固くなっている恐れもありますのでご注意ください！

次回の「ともの会」と「子育ておしゃべり会」

新しくスタート！「ひなたぼっこ会」   
ともの会 12/10(土) R5.1/25(水)

両日とも「病気にならない生活の仕方」食生活編

子育ておしゃべり会 12/14(水) R5.1/24(火)

ひなたぼっこ会 12/15(木) R5.1/26(木) 経皮毒の話

それぞれ 参加費 500 円 10 時～12 時店内奥和室にて、少人数でアットホームな会。

各定員大人 5 名様程度１名様より催行。ともの会は代表松浦と、子育ておしゃべり会は店長本道とのお話会。ひなたぼっこ会はスタッフ日向道

男とのお勉強会です！食や健康、環境など毎日の生活を話題にし、掘り下げていきます。毎日の暮らしが楽しく笑顔であります様、子どもたち

の将来が明るく健康的でありますように。皆様のご参加お待ちしております！※キャンセル料はかかりませんが必ずご連絡ください。

年末年始のご案内

翻訳機械ポケトーク導入！

74 言語対応！

We have installed a 

translation 

machine ”Pocketalk”.

Available in 74 languages❤

みんな

だいすき

12 月のﾎﾟｲﾝﾄ 3 倍デーは

12/30(金)

是非ご活用ください！

サン・スマイル通信は医療従事者 松浦智紀が監修しています

サン・スマイルはマスク着用任意点です。

咳や熱など症状のある方は咳エチケットをお願いします。


